

En el Centro de Rehabilitación de Quemados de La Paz

Fabrican las primeras máscaras para quemados *made in Bolivia*

● **SALUD** Llegó un experto estadounidense para capacitar en la elaboración de las piezas, que ayudan a devolver la funcionalidad al rostro de víctimas de quemaduras.

Verónica Zapana S. / La Paz

Por primera vez, en noscomios de Bolivia se elaboran máscaras compresoras para personas con quemaduras graves, que hasta hace poco debían ser importadas a altos costos. Sonde plástico y ayudan a sanar y dar funcionalidad a la piel de la persona afectada.

El fisioterapeuta estadounidense Richard Sicler llegó el pasado domingo para capacitar en la fabricación de las máscaras a personal del Hospital del Niño, Boliviano Holandés de El Alto y del Centro de Rehabilitación del Quemado. “Es la primera vez que se realizará este instrumento de rehabilitación en Bolivia”, informó el experto.

La máscara evita deformaciones en el rostro luego de sufrir una quemadura que causa la contracción de la piel. “Es necesario que se coloque después de que la herida haya cicatrizado”, explicó Sicler y comentó que la máscara transparente presiona la cicatriz para que la piel sea tersa y no se contraiga.

El instrumento también da funcionalidad a la piel de alrededor de la boca, labios y ojos. “Después de una quemadura, el dolor es tanto que la gente no mueve la boca o los ojos y entonces la piel se contrae. Con la máscara se da funcionalidad a esas áreas delicadas”, destacó.

El especialista comentó que el tratamiento para una quemadura de rostro es largo, pero que es posible que el paciente recupere la movilidad de su rostro hasta en un 80%. Según el también consultor de la Universidad de Yale, “las personas más pobres sufren de quemaduras, por lo general en manos, pies y rostro. Los niños son los más afectados”.

Según datos del Ministerio de Salud, en La Paz y El Alto, cada año, 6.000 niños sufren quemaduras, principalmente de agua o aceite hirviendo.

Elaboración de las máscaras

Las máscaras para quemaduras se hacen con plástico grueso denominado Yuvex. “Primero se saca un molde del rostro del paciente, con el mismo material que se usa para las placas denta-



El fisioterapeuta estadounidense Richard Sicler dio la capacitación.



Personal del Centro de Rehabilitación del Quemado.

les. Cuando se tiene el molde se lo llena con yeso, se lo deja secar por un día”, explicó.

Ese molde es colocado en una especie de horno, artefacto único en Bolivia, que fue donado por el Rotary Club La Paz Sur. “Al centro se coloca la pieza, encima la lámina de Yuvex que se derrite y le da forma al molde. Luego pa-

sa a un sistema de centrifugado, donde se enfría y en cinco minutos sale la máscara”, que se sujeta con elástico a la cabeza.

Ya se elaboraron 30 máscaras en el país. En adelante, los costos se subvencionarán hasta ser gratuitos. “Todo dependerá de un estudio a la familia del paciente”, dijo el administrador del



Las máscaras se hacen a partir de un molde del rostro.

Centro de Rehabilitación del Quemado, Rodolfo Aguirre.

En el centro también se otorgan servicio psicológico, fisioterapéutico y cirugías. También hacen prendas compresoras para los brazos, manos y piernas con quemaduras. Actualmente, se realiza el primer registro epidemiológico del quemado.

Para evitar filas

Caja Petrolera anuncia línea gratuita para citas médicas

Página Siete / La Paz

Para evitar las largas filas de los pacientes desde la madrugada, la Caja Petrolera de Salud (CPS) habilita un sistema que permite hacer citas médicas mediante una llamada a una línea gratuita o a través de un portal web de la institución.

El director general ejecutivo de la CPS, Jaime Santa Cruz, hizo ayer el anuncio y aseguró que él personalmente constató las “graves deficiencias en la CPS”, en su primer mes de gestión.

Lamentó las largas filas que realizan los afiliados al ente gestor para conseguir una ficha médica. Para evitarlas, se habilitará una línea telefónica gratuita “para que los asegurados puedan hacer sus citas médicas con un día de anticipación”, anunció.

Aseguró que la persona que haga su llamada será atendida por un funcionario, quien verificará los datos de afiliación y de forma inmediata asignará una hora para atención el día siguiente. “La línea funcionará desde el lunes”, informaron desde la CPS y aclararon que el número aún no fue habilitado por la estatal ENTEL.

Santa Cruz aseguró que en seis meses se habilitará una página web para que a través de ella también se hagan citas. Explicó que como la población afiliada va en aumento se trabaja en un plan para mejorar los servicios.

El gerente remarcó que la CPS adquirirá un edificio en El Alto, para descentralizar los policlínicos y el hospital de La Paz. “El 42% de los asegurados de La Paz corresponde a El Alto y no es justo que esa gente tenga viajar hasta el centro”, dijo.

Archivo



La CPS habilitará la línea de citas desde el lunes.